

CALENDARIO ECOLOGISTA NA BOLOM.CH

**La primera Ecologista de las Américas fue Gertrude DUBY
El lunes 25 ¡Vistámonos de color Naranja”**

1 Día Mundial de la ecología y los ecólogos

6 Día internacional de la prevención y explotación del medio ambiente durante guerras y conflictos armados

14 Día Internacional del Aire Puro (tercer jueves de noviembre)

25 Día Internacional contra la Violencia a la Mujer

27 Día Internacional de la Conservación

29 Día Internacional contra el Consumismo (cuarto viernes de noviembre)

29 Día Internacional de las Defensoras de Derechos Humanos

EFEMÉRIDES

El mes de noviembre nos trae muchas oportunidades para contribuir a nuestra toma de conciencia sobre la conservación de nuestro planeta azul así que englobemos el **1o. Día mundial de la ecología y los ecólogos**, el 14 dedicado al **Aire Puro**, el **27 a la Conservación** y el **29 Día internacional contra el Consumismo**.

La ecología es la ciencia de la biología que estudia la interacción de los seres humanos con la tierra. Los ecologistas son quienes se dedican al estudio del medio ambiente y sobre todo a la defensa del planeta tierra, como lo hiciera Gertrude DUBY Blom en México (1940-1993).

Son pocos los países en el mundo como México que posee una diversidad de recursos acuáticos, forestales, minerales y animales, entre otros, sin los cuales la humanidad no podría sobrevivir. Pocos también los gobiernos presididos por científicos o científicas, o por hombres o mujeres que consideran a la ecología como un componente primordial en sus planes políticos y económicos de desarrollo.

Sí hay países, como Suiza, donde la preservación ecológica es parte de su *modus vivendi* pero hay muchísimos otros donde el principal interés es servirse de los recursos que poseen para generar riqueza económica no para toda la población sino para privilegiados.

Afortunadamente México es ahora presidido por una científica, la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo (tomó posesión el 1o de octubre 2024 de Presidenta de México, la primera en más de 200 años de historia nacional), reconocida por su dedicación al medio ambiente y al uso racional con sentido humano de los recursos naturales del país. Dentro de seis años podremos conocer a ciencia cierta si sus acciones en pos de un país respetuoso del medio ambiente cuando sabremos los índices de sanidad del aire que respiramos, del avance en la recuperación de áreas consideradas de conservación legal nacional y de quienes son defensores de la ecología; asimismo sabremos los efectos positivos que darán las nuevas acciones para impedir el consumismo inhumano y aquél que afecta a la infancia gracias a las acciones para evitar el consumo de refrescos embotellados y de productos procesados de chucherías refritas.

Este calendario ecologista resalta el 6 de noviembre por ser desde 2001 el **Día internacional de la prevención y explotación del medio ambiente por guerras y conflictos**

armados que tiene como destinatario a gobiernos y personas para concientizarnos sobre los daños terribles que provocan a la tierra, o más concretamente a muchos países, las guerras y conflictos armados.

Pensemos por un momento la destrucción de la plataforma vital terrestre de Palestina o de Ucrania donde bombardeos cada vez más inhumanos están provocando una total exfoliación de la tierra donde pasarán varias generaciones antes que, quienes luego podrían habitar esos territorios, podrán sacarle provecho para subsistir. No solamente tienen como efecto las guerras y los llamados conflictos armados -sean entre bandas o grupos étnicos, sean entre gentes del hampa y del narcotráfico- la quema e intoxicación de la capa freática del suelo sino también del aire que se respira.

Las guerras y los conflictos armados se les han salido de las manos a quienes gobiernan y quienes pagan y pagarán por *los platos rotos* son la juventud y la infancia actual.

Si repasamos los días dedicados a la vida en nuestro planeta veremos que su origen es situaciones violentas, por ejemplo dos fechas vinculadas la del **25 Día Internacional contra la Violencia a la Mujer** y la del **29 Día Internacional de las Defensoras de Derechos Humanos**.

Reiteremos a pesar de que nuestros lectores y lectoras ya conocen el significado y objetivo de tales fechas suscritas por los países de la ONU en 1993 con la "Declaración sobre la eliminación de la violencia a la mujer" para poner alto a las violencias contra mujeres, adolescentes y niñas, que son física, sexual y psicológica pero también jurídica, económica, educativa y muchas más, como feminicidio, abuso sexual incluyendo el que se comete en el ciberespacio, la explotación sexual, la mutilación genital y el matrimonio infantil...

Y aún hay más porque la ligamos a la Declaración "Resolución Defensoras" de 2005 que dio paso en 2013 para que la ONU aprobara que el 29 de noviembre era el Día Internacional de las Defensoras de los Derechos Humanos" por el alza que ya se tenía de las víctimas y feminicidios acaecidas por defender el medio ambiente, mujeres campesinas sobre todo indígenas luchadoras por la defensa de sus recursos enfrentándose a las super poderosas industrias extractivas así como a quienes se oponen a la destrucción de sus territorios que son campo de batalla de guerras, de conflictos armados o que han caído en manos del crimen organizado y bandas paramilitares.

Son las mujeres activistas que idearon un color, el naranja, para concientizar contra la violencia a las mujeres, todas las mujeres independientemente de los motivos de sus luchas, porque al final de cuentas están en la defensa de los derechos humanos y en la defensa y protección de los derechos de las mujeres.

El 25 de noviembre, vistámonos con ropas en color naranja. De hecho, cada día 25 de los 12 meses del año, es el color que nos identifica como mujeres en lucha y por la paz.

Para cerrar este calendario mensual regreso al 1o. de noviembre, día que en México dedicamos a la memoria de los Santos Difuntos y de los Muertos. Teniendo un tanto un espíritu tenebroso o negro, podríamos pensar un momento en todas las muertes alrededor de nosotros, de nuestras familias y amistades, de nuestra ciudad, país y mundo cuyos tristes decesos han acontecido por enfermedades que tienen como razón la contaminación ambiental y del aire, de los alientos consumidos, de la defensa de la ecología y hasta de quienes han muerto en guerras o conflictos étnicos o de grupos armados, QEPD.

Varias fuentes
kndl@nabolom.ch